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接过F1的接力棒，上海时隔一个

月再度迎来国际汽联的大型赛事——

FE电动方程式世界锦标赛。上周末，

FE在上海国际赛车场迎来第11轮和

第12轮双赛。这场安静且清洁的顶

级赛车大赛首度登陆上赛道，在初夏

点燃速度与激情。

相比F1赛车超过160分贝的引

擎轰鸣声，FE电动方程式给人最直观

的感受就是安静。当五盏红灯熄灭，

一场没有声浪的赛车比赛“悄然”开

始。FE赛车行进过程中产生的噪音

约为80分贝，观众可以在现场毫无障

碍地对话。FE不仅安静，而且清洁。

诞生于2014年的FE已成为世界上第

一个从成立之初就实现净零碳足迹的

国际认证赛车运动。

第三代赛车（GEN3）最高时速

320公里，设置“攻击模式区”等高级

玩法，每场比赛超车超过100次……

这些都让FE的比赛结果变得不可预

测。本赛季FE将在全球十座城市共

举行16轮比赛，11支车队的22名车

手在前十轮辗转七座城市后来到上

海。第11轮和第12轮两场正赛，六位

登上领奖台的选手无一重复。捷豹车

队的埃文斯和卡西迪在第11轮正赛

中双双登上领奖台，分别斩获冠军和

季军，保时捷车手维尔莱茵获得亚

军。而昨天举行的第12轮较量中，保

时捷车手达科斯塔率先冲线，来自迈凯

伦车队的休斯和安德雷蒂车队的诺曼 ·

纳托分列第二、三名。

在第12轮夺冠的达科斯塔总是能

在新赛道拿出优异的表现，他赛后开玩

笑地说道：“我也不知道为什么自己往往

在新赛道上表现更好。如果我再次回到

那条赛道，表现就未必能尽如人意。FE

一切皆有可能。这也是为何它叫电动方

程式，而不叫‘容易方程式’。”

“在上海国际赛车场这条世界闻名

的永久赛道体验一种全新的赛车风格。”

这是FE联合创始人兼首席赛事官阿尔

伯托 · 隆格选择上海办赛的初衷之一，

“街道赛道和永久赛道的组合，将使车手

能够更努力，也能进一步发掘GEN3赛

车的性能。”自首届FE电动方程式于

2014年9月在北京举办街道赛以来，上

海成为继北京、三亚、香港之后第四座举

办FE的中国城市。在阔别中国赛场五

年后，FE选择在诞生十周年之际回归中

国、登陆上海，隆格显然对此有很高的期

待：“我们首次将FE带到上海，毫无疑

问，这是第十年最引人注目的一点。”

电动方程式首度登陆申城

安静清洁的  点燃速度与激情
■本报记者 吴姝
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随着第14轮昨天战罢，中超将进

入间歇期。申城双雄申花和海港继续

高奏凯歌，前者客场1比0击败深圳新

鹏城，后者主场4比1横扫沧州雄狮。

申花以11胜3平领跑积分榜，而少赛

一场的海港以10胜3平次之。中超目

前仅有申城双雄保持不败，虽然要等

下月中旬第15轮结束才是中超半程，

但申花和海港已提前锁定半程冠军。

两队均在赛季开始前换帅，外界

预想的磨合期并未出现，两队从赛季

甫一开局就进入状态，各自打出鲜明

的风格——在上海德比1比1战平后

的6轮比赛中，申花扎紧篱笆仅失1

球，拿下5胜1平；海港进攻如潮狂进

27球，并取得全胜。这一连串耀眼的

战绩背后，两队主教练是最大的功臣。

善于管理人心的战术狂

出征深圳时，申花队乘坐的航班

因天气原因延误两个多小时。当航空

公司工作人员请主教练斯卢茨基到贵

宾室休息等候时，俄罗斯人婉言谢绝：

“我想和我的队员们在一起。”与大部

分主教练不同，斯卢茨基更愿意与球

员在一起。今年申花队每场比赛的进

场仪式，53岁的俄罗斯人总是紧紧跟

随在11名首发队员身后，与他们一同

进场。他一再强调：“管理球队就是管

理人心。”

执教过莫斯科中央陆军与俄罗斯

国家队的斯卢茨基拥有丰富的带队经

验。他深知，将球队捏合成整体，才能

迸发出巨大的前进动力。有队员坦

言，目前队内气氛极佳，无论管理还是

训练，斯卢茨基都十分职业。

11胜3平的傲人战绩离不开斯卢

茨基对球队技战术体系的精心打造。

新赛季的申花攻防转换速度极快，俄罗

斯人鼓励球员积极进攻。他的战术对

球员的能力提出很高的要求。斯卢茨

基透露，带队初期曾有队员反馈——自

己的能力达不到教练的战术要求。因

此，斯卢茨基想尽办法提高中国球员

的技战术意识，在春训时就每天安排

业务学习会。将比赛中一些重要画面

截取出来，为随后全队的技战术学习

做好准备，已成为申花技术团队赛后

的第一任务。在斯卢茨基的足球哲学

中，球员可能在短时间内无法达到战术

要求，但第一步是理解技战术。

对于球队的日常安排，斯卢茨基有

着“争分夺秒”的苛刻。每次从客场返沪

后直接奔赴基地训练，是其日常操作。

在他看来，飞行时间已让球员们得到足

够的休息，回基地进行恢复性训练至关

重要。为减少全队在往返路途上折腾，

斯卢茨基甚至放弃上海体育场的赛前适

应场地训练，转而留在康桥基地里训练。

本赛季申花队在比赛最后15分钟

（含伤停补时）已经打入9球，位列中超

之首。这数字从侧面反映申花球员出色

的体能状况与背后的高训练强度。斯卢

茨基对此非常自信：“我们队每天的训练

强度都很高，所以绝大多数球员都有支

撑90分钟高强度比赛的能力。”蒋圣龙

感慨道：“每场比赛结束后，我不会觉得

特别累，因为训练比比赛的节奏要强。”

时时换位思考的细节控

海港表现杰出同样归功于新教练团

队。在对武磊、巴尔加斯等人的调教和

使用，以及定位球战术设计等方面，新帅

穆斯卡特都取得了成果。高情商的他也

为海港队营造出团结的内部环境。

上赛季，武磊打入19球，并列中超

射手榜第一。本赛季，32岁的他迸发出

更大的能量，联赛尚未过半已有14球入

账，效率堪比其巅峰的 2018赛季（27

球）。武磊表现惊艳与穆斯卡特的战术

设计直接相关。如今，武磊经常出现在

锋线右路而非中路，但他被赋予了更多

插上的自由，有古斯塔沃在中路作为支

点，也避免武磊与对方中卫直接对抗，减

轻了他的负担。武磊坦言：“海港队现在

的战术的确比较适合我的特点。”

巴尔加斯的表现同样焕然一新。这

位阿根廷外援已交出7球3助攻的漂亮

数据，而去年他只有1球入账。巴尔加

斯在场上得到了更多的自由，多场比赛

都由他利用连续突破为球队打开局面。

除了找到适合巴尔加斯的战术，穆斯卡

特的高情商也起到了作用。巴尔加斯去

年表现糟糕与他同前任主帅哈维尔不睦

有关。穆斯卡特与哈维尔的处事方式不

同，他已在队内营造出良好的内部氛围。

“无论对教练组成员、球员，还是普

通工作人员，穆斯卡特都能做到站在对

方的立场考虑问题。”海港队某工作人员

告诉记者，“他的这种处事态度让每个人

都在工作中感觉顺心，自然就能让全队

统一目标、拧成一股绳。”正是在这种环

境中，尽管张琳芃、王燊超、吕文君、蔡慧

康等元老球员今年出场时间大幅下滑，

但他们对穆斯卡特的安排并无怨言。

本赛季，海港队丰富的定位球战术

套路令对手们防不胜防。本轮战罢，海

港队共打入43球，其中12球来自定位球

（不包括点球）。其中，2比2战平北京国

安一役里，武磊接奥斯卡开出角球的凌

空抽射令人印象最深刻。海港教练组对

定位球战术的设计十分用心，根据每个

对手的防守站位，制定合适的数套方案，

并在赛前训练中重点演练。事无巨细的

工作令教练组工作量激增，穆斯卡特和

他的团队经常会在世纪公园足球场工作

到下午四五点，而上赛季绝大多数时候，

下午一点后，这里就已人去楼空。

昨晚以4比1击败沧州雄狮后，穆斯

卡特表示海港队的一切都走在正确的轨

道上：“我们球队的磨合进展得比较快，

我非常满意球员能够接受教练组所灌输

的打法。尤其是刚过去的这一个月，我

们看到了令人欣喜的进步。”

穆斯卡特和斯卢茨基一时瑜亮，海

港与申花的竞争或许将成为本赛季中超

争冠的唯一旋律。

申城双雄继续保持不败，提前锁定中超半程冠军

申花海港齐心并进 两队主帅一时瑜亮
■本报记者 吴雨伦 陈海翔

随着辽宁男篮连续第三年捧起“至

尊鼎”，历时七个月的2023-24赛季CBA

联赛于上周收官。

52轮常规赛角逐，两阶段季后赛比

拼，20支球队“以城之名”，全力以赴竞

争终极荣耀。在聚焦冠军之争的同时，

联盟中不断涌现的新星及其成长轨迹，

也成为备受球迷和舆论关注的话题。

就在 CBA迎来新的辽篮“王朝”

时，作为联盟最闪耀的新星之一，21岁

的崔永熙正远赴美国寻梦。报名NBA

选秀，竞争联合试训席位，寻求单独试训

机会——即使每一步都走得艰辛，他依

然坚定迈向更大的舞台。

一直以来，CBA联赛的本质是职业

联赛还是为国家队“造血”的基地，是被

反复探讨的议题。就连中国篮协主席姚

明也多次表示，两者间的“博弈”是一道

无解难题。但从目前的CBA联赛来看，

这并非只是一道单选题，高质量的竞争

是两者共同的底层逻辑。

总决赛  连胜，辽篮展
现统治力

总决赛4比0横扫新疆男篮，辽宁男

篮捧起队史第四座CBA总冠军奖杯，也

成为继八一队和广东队后，中国篮球顶

级联赛史上第三支成就三连冠的球队。

过去八个赛季，六度闯入总决赛，带

回四座冠军奖杯，辽篮“王朝”的建立拥

有扎实稳固的根基。连续三年争冠大

战，三次零封劲敌，总决赛12连胜的疯狂

战绩，距离八一队保持的历史最长连胜

仅差一场，足以证明辽篮如今的统治力。

三连冠的成就，被视为CBA“王朝”

建立的标准。“可以这么说了，我们在今

晚可以享受这个荣誉。”夺冠之夜，球队

当家球星赵继伟如释重负，少有地高调

回应“王朝”之名。他将这个赛季比作一

场漫长而圆满的梦，“三连冠对我们很

难，很多球队都以我们为目标去引援。

每年夺冠都有不同的困难，但我们都挺

过来了，留下了太多值得纪念的瞬间。

现在我只想好好睡一觉。"

作为辽篮“王朝”的领军者，主帅杨

鸣却对这一荣耀标签有着自己的理解。

“我没特别研究过‘王朝’的概念。对于

教练来讲，做好当下，把握好每一次机

会，把冠军拿到手，这是最重要的。”在他

眼中，相比“王朝”的标签，一步一个脚印

拿下每一场比赛、每一个冠军，才是最为

现实的目标，“不能辜负大家的期望，不

能辜负球队正常实力的展现”。

回望球队收获三连冠的征程，杨鸣

坦言，看似兵不血刃的总决赛背后，是每

个赛季布满荆棘的争冠之旅。“就像这个

赛季，其实非常不容易，队员出现了很多

伤病，有过状态起伏，也曾遭受质疑，但

连续第二年在半决赛的悬崖边把比赛拖

回来，最后夺得冠军，我认为不是一般的

精神和执行力能够做到的。”

新星涌现，成长土壤待优化

相比过去两年，杨鸣的夺冠感言中

平添了几分忧虑。“坦白讲，球队的年龄

结构经不起一些意外和闪失，明年的事

谁也说不准，所以队里的老队员，特别

想完成这个心愿。”登上荣耀之巅，意味

着“守江山”成为更艰难的使命。而作

为球队重要基石，37岁的韩德君、33岁

的李晓旭等老将，都已进入职业生涯的

倒计时。

在CBA推出的总决赛“最新星”评

选中，25岁的辽宁队前锋张镇麟从十位

参评者中胜出。作为新生代代表之一，

年少成名的他无疑已成为辽篮“王朝”的

重要拼图，但客观而言，无论联赛还是国

家队表现，尚未达到外界预期。得益于

篮球人口基数夯实、培养体系多元化，近

年中国篮坛涌现出众多颇具天赋的新

星。在张镇麟身后，更年轻的杨瀚森、崔

永熙、廖三宁、曾凡博、林葳、李弘权等

00后也已站到舞台中央，他们的名字承

载着中国篮球的未来。

只是，从过去这个赛季来看，“青春风

暴”的主角们暂时还无法成为联赛的主导

者。在现有联赛环境中，这些备受期待的新

星能否真正兑现天赋也被打上问号。“好久

没打过这么高强度、身体对抗和节奏这么快

的比赛。在CBA我还能在场上控制一下节

奏，但这里每回合七八秒就结束了，是不一

样的节奏和风格。”结束CBA季后赛征程赴

美的崔永熙，在G联赛精英训练营里真切

体会到了全然不同的比赛强度。在他看

来，论技术和意识，自己与训练营的同龄球

员并无太大差距，“遇到越强的对手越想比

拼一下，但体能消耗是以往的四五倍，一下

就耗光了，还没学会怎么调整好。”

无论能否如愿登上NBA的舞台，崔永

熙的选秀之行已收获满满。这位21岁新

星冲出“舒适圈”的经历和体验，也再次反

映出CBA联赛当下的竞争性和锻炼价值，

对于本土球员的成长有所局限。就像赵睿

在中国男篮接连兵败后所言：“CBA联赛

的强度，不足以支撑我们在国际大赛的舞

台上发挥水平。”

在分析中国男篮的惨淡战绩时，姚明

曾将败因归结为“中国篮球与世界脱轨的

阵痛”。改变这种“脱轨”的现状，联赛是重

要的一环，从比赛时长、外援政策到升降级

制度，都是可以提升联赛强度和竞争力的

方向。如果联赛维持现有“土壤”，在登上

更高水平舞台机会有限的情况下，“舒适”

成长的新星们或将难符期待。

    -  赛季收官，辽宁男篮成就三连冠

“王朝”新立，   联赛仍需提升竞争力
■本报记者 谷苗
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（右）和斯卢茨基
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2024年法国网球公开赛昨日揭

开帷幕。中国头号男单张之臻苦战四

盘，以6比4、4比6、6比3、7比5击败

澳大利亚选手武基奇，成为本届法网

首位晋级次轮的男球员。

张之臻的对手武基奇世界排名仅

仅第93位，而且红土战绩平平，去年

首次跻身法网正赛后止步首轮。不过

本场比赛的首盘里，张之臻略显保守，

在底线相持中给了对手进攻的机会。

武基奇先声夺人，在张之臻的首个发

球局就实现破发，并一度取得3比1的

领先。张之臻在第六局实现回破，此

后再次破发，以6比4翻盘取胜。与去

年相比，世界排名已经到达个人新高

第42位的张之臻在场上明显更为沉

稳自信，第二盘告负后申请的暂停也

起了作用，他在第三盘和第四盘分别

实现破发并最终取胜。整场比赛，张

之臻共发出18记ACE。

去年法网，张之臻创造中国男网

的历史，成为公开赛时代以来首位打

入法网男单三十二强的中国选手，此

后在十六分之一决赛中不敌最终的亚

军鲁德。今年来到罗兰 ·加洛斯，张之

臻背负着较大的保分压力。根据巴黎

奥运会的网球项目参赛资格规则，能

否出战混双由该国（地区）的男单与女

单选手的世界排名总和决定，因此张

之臻必须在今年法网中表现出色，中

国网球队才有望获得一个混双席位。

对张之臻有利的是其“苦主”、本

土名将安贝尔爆冷出局，因此他将在

下轮迎战意大利选手索内戈。张之臻

在双方唯一一次交锋中以2比0获

胜。若能战胜对手，张之臻将追平去

年法网三十二强的成绩。在展望与索

内戈的比赛时，张之臻给予对手高度

评价，表示自己将严阵以待：“我们之

前在草地打过一次比赛，这次在红土

上交手，又是在大满贯，会是一场完全

不同的比赛。”

“对手从安贝尔变成索内戈，难度

并未有所降低，反而更加不好打，这肯

定是一场有难度的比赛。”张之臻表示，

自己在苏珊 ·朗格伦球场外比赛时，就

能听到法国观众为安贝尔欢呼，索内戈

在这种不利情况下能击败安贝尔，实力

和状态都不容小觑，“在法网击败一位

本土球员是一件很困难的事情”。

连续两年在罗兰 ·加洛斯收获开

门红，连续三项大满贯闯过首轮关，张

之臻的下一个目标是什么？他表示，

自己的目标依然是打入第二周的比

赛，但需要脚踏实地“一轮轮打”。

在昨日结束的女单首轮较量中，

第六次出征法网的中国金花王雅繁终

于迎来女单正赛首胜，她以6比3、6比

3战胜俄罗斯姑娘季莫费耶娃，顺利

晋级次轮。

张之臻收获法网开门红

■本报记者 吴雨伦

本报讯 （记者吴姝）为期两天的
2024年中国体育舞蹈公开系列赛（上

海站）暨中国体育舞蹈俱乐部联赛（上

海站）于昨晚在卢湾体育馆落幕。此

次大赛汇聚来自全国各地的126支参

赛队、1600余名顶尖舞者，共襄体育

舞蹈盛举。

中国体育舞蹈公开系列赛是中国

体育舞蹈联合会（CDSF）打造的高规

格、高品质的国内顶级赛事。今年仍

然以“6+1”的模式呈现，由武汉、上

海、淮南、太原、宁波、北京六个分站赛

和总决赛组成。本次赛事是2024年

度第二站分站赛。赛事分为标准舞和

拉丁舞两大类别，涵盖职业组、A组、

壮年组、青年组、大学生组、少年组、女

子单人精英组、十项全能组等多个组

别，全面展示中国体育舞蹈的竞技水

平和艺术魅力。

作为中国体育舞蹈的重要发展地

之一，上海已与中国体育舞蹈联合会

合作办赛20年，也是世界体育舞蹈联

合会（WDSF）总决赛的常设举办地。

本次赛事由亚洲体育舞蹈联合会指

导，中国体育舞蹈联合会、上海市体育

总会主办。

中国体育舞蹈公开赛
上海站圆满落幕


